

Reise Fehmarn: Auf den Spuren Ernst Ludwig Kirchners

Reise

[SERVICE](#) [WETTER](#) [ROUTENPLANER](#) [LESERREISEN](#)

FEHMARN: AUF KIRCHNERS SPUREN

## Schleichweg zum Idyll

VON CLAUDIA DIEMAR - AKTUALISIERT AM 18.08.2017 - 11:37



**Auf der Ostseeinsel Fehmarn fand Ernst Ludwig Kirchner vier Sommer lang sein „irdisches Paradies“. Und man findet es noch heute.**

**D**er Kontinent endet an einem Kleiderbügel. So nennen die Insulaner die grazile Brücke über den Fehmarnsund ihrer Form wegen. Die Querung über das Wasser ist gerade knapp einen Kilometer lang. Dennoch sprechen die Fehmarnier von „Europa“, wenn sie das Festland meinen. Will heißen: Eine Insel bleibt immer eine Welt für sich.

Als **Ernst Ludwig Kirchner** 1908 zum ersten Mal nach Fehmarn reist, gibt es die Brücke über den Sund noch nicht. Wohl aber eine andere Verbindung, nämlich die von Kirchner und Kollegen gegründete avantgardistische Künstlergruppe „Die Brücke“, die als Wegbereiter des Expressionismus gilt. Kirchner, in Aschaffenburg geboren, in Chemnitz aufgewachsen, lebte damals in Dresden, später in Berlin. „Alle vier Brücke-Maler zog es in die Großstadt, aber es zog sie auch ans Meer“, lässt der 1992 gegründete Ernst Ludwig Kirchner Verein Fehmarn die kulturinteressierten Gäste wissen. Jeden Sommer richten die rührigen Mitglieder eine Kunstausstellung aus. Zum fünfundzwanzigjährigen Bestehen gelang es, für diesen Sommer fünfzig Kirchner-Zeichnungen auf die Insel zu holen, davon dreizehn Blätter mit Motiven, die dort entstanden.

Nach Fehmarn kommt Kirchner jedenfalls per Schiff und im Gefolge der Geschwister **Emmy**

und Hans Frisch. Die Freunde haben ihn zum Mitkommen überredet. Emmy wird später Kirchners Malerkollegen Schmidt-Rottluff heiraten, der auch als Namensgeber der Künstlervereinigung „Die Brücke“ gilt. Die Welt ist klein, nicht nur auf einer Insel.

## „NRW da“ und „NRW noch nicht oder nicht mehr da“

Kirchner malt Emmy als „Frau im weißen Kleid“, malt „Häuser auf Fehmarn“, fast noch mit impressionistischer Anmutung. Vor allem aber zeichnet er: Bauernhäuser, Küstenstriche, die Kirche im Städtchen Burg. „Ich muss zeichnen bis zur Raserei . . . Die Technik ist zu schön“, begeistert er sich. Man wohnt am Rand von Burg, im Giebelzimmer der heute noch bestens erhaltenen „Villa Port Arthur“. Eine günstig gelegene Adresse: Die kleine Stadt als Inselzentrum war in Laufnähe, der Hafen Burgstaaken und die Südküste sowie der Burger Binnensee nicht weit. Motive überall.

Im Jahr 1912 kehrt Kirchner auf die Insel zurück. Diesmal reist er nur mit seiner Gefährtin Erna Schilling, einer „kleinen Tänzerin“, die er in einem Berliner Lokal als Modell aufgegebelt hatte. Für den Rest seines Lebens wird sie bei ihm bleiben, auch ohne Trauschein später nur noch „Frau Kirchner“ genannt. „Freundl. Grüße aus Fehmarn, wo ich . . . alles unverändert finde ohne Badegäste“, lässt der Maler auf einer Postkarte wissen.

### WEITERE THEMEN



WINTERWETTER AM WOCHENENDE

#### Der Frühling lässt auf sich warten

Es bleibt winterlich in Deutschland – trotz steigender Temperaturen. Wintersportler jubelieren, Insel-Urlauber stecken fest. Der Wetterdienst warnt indes vor glatten Straßen.



ANZEIGE

#### Starte mit unseren Besten

Sportlicher denn je, ausgestattet wie nie. Die Toyota Team Deutschland Modelle.



EISSCHWIMMEN IN KALININGRAD

#### Bei minus zehn Grad ins Wasser

Über 70 Teilnehmer verschiedener Altersklassen haben sich am Wochenende in Kaliningrad beim Eisschwimmen gemessen – und sich allem Anschein nach prächtig amüsiert.



ODO MARQUARD ALS MALER

#### Mit dem Pinsel philosophieren

Wie kompensiert man Kopflastigkeit?



ANZEIGE

#### Starte mit unseren Besten

Sportlicher denn je, ausgestattet wie



KUNSTFOTOGRAFIE

#### Wie passt Wissenschaft in ein einzelnes Bild?

Studenten der Kunsthochschule Burg

Der Philosoph Odo Marquard war auch ein begabter Architekturzeichner und Maler. Das zeigt eine Ausstellung in Gießen.

nie. Die Toyota Team Deutschland Modelle.

Giebichenstein machen aus wissenschaftlicher Arbeit Fotografien. Fünf von ihnen erzählen über ihre Motive, ihr Studium und die Frage: Ist das eigentlich brotlose Kunst?



**ÄHNLICHE THEMEN** ERNST LUDWIG KIRCHNER FEHMARN OSTSEE EUROPA BERLIN E-BIKE IFA KIRCHE ALLE THEMEN

**TOPMELDUNGEN**



GARY COHN

## Trumps Globalisierungsbefürworter geht

Gary Cohn steht für möglichst freien Welthandel und ist innerhalb der amerikanischen Regierung ein Gegengewicht gegen Protektionisten. Nun verlässt er das Weiße Haus. Spontan soll er das nicht entschieden haben.



STEVE BANNON IN ZÜRICH

### Freundlicher Empfang für den Propheten der Revolte

In Washington ist der ehemalige Trump-Flüsterer in Ungnade gefallen, doch bei seinem ersten Auftritt in Europa zeigt sich Steve Bannon entspannt. Er sei hier, um zu lernen.



WASHINGTON PRANGERT AN

### Nordkorea soll Halbbruder von Kim Jong-un ermordet haben

Vor einem Jahr wurde Kim Jong-nam auf einem Flughafen vergiftet – und zwar auf Anordnung Nordkoreas mit einem Nervengift, so Amerikas



VERTIEFUNG DER WÄHRUNGSUNION

### Nord-Allianz stellt sich gegen Euroideen

Die neue deutsche Europa-Politik schürt Misstrauen in anderen nördlichen EU-Staaten. Deren Finanzminister votieren gegen eine Transferunion. Sie fürchten Deutschlands Annäherung an

Dazu gehört auch ein Treffen mit einer deutschen Politikerin.

Außenministerium. Weil das als Chemiewaffe gilt, gibt es neue Sanktionen.

Frankreich.

**NEWSLETTER**

IMMER AUF DEM LAUFENDEN

## Sie haben Post!

**Abonnieren Sie unsere FAZ.NET-Newsletter und wir liefern die wichtigsten Nachrichten direkt in Ihre Mailbox.**

Newsletter wählen

Ihre E-Mail-Adresse

ABONNIEREN

**SERVICES**

Abo-Service	Best Ager	FAZ.NET als Startseite	Apps	Finanz-Services	Gas-Tarife	Kultur-Kalender	Automarkt
Routen-planer	Stellenmarkt	Spiele	Strom-Tarife	F.A.Z Telefon-konferenz	Ticket-Portal	TV-Programm	Wetter